



## «Si la pandemia se agrava, puede que el estado de alarma sea un escenario necesario»

**Iñigo Urkullu** Lehendakari

El lehendakari descarta nuevos toques de queda en Euskadi y pide civismo responsable para frenar los contagios

**ALBERTO SURIO  
JAVIER ROLDÁN**

VITORIA. Es consciente de que «el momento es duro» y que vivimos un «eclipse pandémico», con luz al final del túnel, pero apela a un recurso clave, el civismo responsable, para hacer frente a la situación. «Si la pandemia se agrava, el estado de alarma podría ser un escenario necesario», sostiene.

– **¿Cómo es viable evitar las aglomeraciones de personas recomendando su prohibición?**

– Es viable si todos nos apunta-

mos al civismo. Estamos todos en la interpretación del palo, lo que es la prohibición, frente a lo que es el incumplimiento de medidas que son preventivas y que deberían partir de una consideración de la responsabilidad individual y colectiva. Si no las cumplimos es cuando hay que proceder a medidas que, en virtud de nuestra capacidad competencial, pueden ser recomendaciones o prohibiciones. Y en este caso, desde la autorresponsabilidad, la exigencia y el civismo, corresponde a las policías locales y a la Ertzaintza ac-

tuar conjuntamente.

– **¿Pero solo es una recomendación?**

– En el decreto se habla de que ‘se determina’ porque somos conscientes de cuál es nuestro ámbito legal y competencial. Es una recomendación que se redacta de una manera de tal forma que cada uno de los ciudadanos y ciudadanas lo pueda interpretar como si fuera una prohibición.

– **¿Cree que los jóvenes lo van a entender así?**

– Yo no identificaría un colectivo concreto, lo que hago es un llama-

miento a un comportamiento cívico global ante cada una de las medidas que adoptamos en el Consejo Asesor del LABI. Me gustaría que interpretemos que estamos ante un virus que está causando muertes, enfermedad, que deja consecuencias. El virus sigue estando entre nosotras y nosotros. A partir de ahí, si somos conscientes de ello, hay que asumir las medidas preventivas, y si no lo hacemos estamos poniendo en riesgo nuestra salud y la de los demás.

– **¿No están pasando ustedes ahora la pelota a los ayuntamientos?**

– No, no, en absoluto. Yo quiero destacar que asumo en primera persona la responsabilidad de las decisiones que se adoptan en beneficio del conjunto de la sociedad, aun cuando quien adopta las decisiones es el Consejo Asesor del LABI reunido físicamente. Las decisiones no solo afectan a los ayuntamientos. Ahora bien, si estamos hablando de un problema que se está reflejando en la concentración excesiva de personas, ¿dónde se da? ¿cuáles son esos espacios? ¿quiénes son los titulares de esos espacios? No solo son los

El lehendakari Urkullu se pone la mascarilla en una de las terrazas de Lehendakaritza. LOBO ALTUNA

cuanto a limitación de concentración de personas, aun cuando no incide en la prohibición de movilidad nocturna. Cuando yo solicité al presidente la prórroga del estado de alarma y no se atendió la petición dije que no iba a ir a procesos judiciales. Estamos convirtiendo una cuestión política y de sentido común en una cuestión judicial. Hemos llegado ya al extremo de que es la Justicia la que está obrando de manera política.

– **¿No sería conveniente un estado de alarma para toda España con el objetivo evitar tantas diferencias de interpretación entre territorios?**

– Es una posibilidad. En octubre del año pasado solicité la declaración del estado de alarma. Fui yo el primero en solicitarlo, después con el aval de otros presidentes de comunidades autónomas. Solicité la declaración, incluso habiendo estado en contra al principio. Porque no está clara la posibilidad que pueden tener las leyes de ordenación sanitaria y de salud pública y no se ha promovido una alternativa al estado de alarma.

– **¿Pero lo va a plantear?**

– Estoy reflexionando al respecto. Conviene hacer pedagogía y decir que la incidencia de la pandemia está siendo diferente, que la presión hospitalaria es menor y eso pondera otros indicadores y amortigua los contagios.

– **¿Podría seguir siendo un escenario necesario?**

– Si la situación se agrava sí, en todo el Estado.

– **Pero el Constitucional acaba de decir que el estado de alarma no era el instrumento adecuado para el confinamiento.**

– Claro, ese es el problema. Algunos partidos están más para poner palos en las ruedas ante un problema de salud pública. No estoy de acuerdo con la sentencia. La acato, no me queda más remedio que cumplir en relación con las sanciones en Euskadi. ¿Por que se está judicializando todo esto? Esto no es defender la salud pública. La sentencia entra en un terreno de interpretación política que no corresponde a un tribunal.

– **En este tema, ¿está funcionando el diálogo con Sánchez?**

– Mi disposición ha sido siempre abierta. La consejera de Salud participa todas las semanas en el Consejo Interterritorial de Salud. El presidente sabe cuál es mi disposición sobre el estado de alarma, le escribí a finales de abril.

– **¿Y la disposición del presidente?**

– No tengo elementos desde su respuesta a mi solicitud.

– **¿Le está decepcionando?**

– Prefiero seguir apelando a que sea consciente de la realidad.



ayuntamientos. Algunos de ellos son espacios en los que la titularidad también corresponde al Gobierno Vasco como pueden ser puertos o muelles. Y además en el decreto no estamos diciendo que corresponde al ayuntamiento el control de las aglomeraciones, lo que se está diciendo es que les corresponde el ordenamiento de esos lugares, la señalización y la identificación de cuáles son los horarios establecidos.

– **Algunos alcaldes dicen que no tienen suficiente policía municipal para impedir esos grupos.**

– Pero no hablamos del control sino de señalizar sitios y horarios. Evidentemente estamos en una comunidad autónoma de 252 municipios de diferente tamaño. Somos muy conscientes de que esa diversidad origina una situación muy distinta de policías locales o alguaciles, y por eso se plantea que el control sea compartido con la Ertzaintza allá donde sea posible.

– **¿En qué estamos fallando ante esa quinta ola?**

– No creo que estemos fallando en nada. Invitaría a pensar cómo

están actuando otros países de la UE también afectados por esta quinta ola, o tercera, o nueva ola. Esta misma semana estábamos escuchando a la canciller Merkel lo mismo que nosotros estamos diciendo en Euskadi. Si acaso, estamos fallando colectivamente, socialmente.

– **¿Se precipitó Sánchez al decretar el fin del estado de alarma el 9 de mayo?**

– Ya manifesté entonces que hubiera sido mejor posponer esta decisión. También he dicho que entiendo cuáles son las circunstancias políticas que le afectan al presidente del Gobierno español ante una medida de este tipo que debe ser ratificada en el Congreso, y que pudiera tener dificultades. ¿Que esto podría haber evitado esta nueva ola? No sé si evitar es posible, se pudiera haber controlado, quizá atenuado o aliviado, pero evitar la expansión de la variante Delta es muy difícil. Y prever también.

– **El presidente de la Xunta gallega, Alberto Núñez Feijóo, entonó el otro día un singular 'mea culpa' colectivo al decir que se han**

#### LAS FRASES

##### LAS DECISIONES

«No estamos pasando en absoluto la pelota a los ayuntamientos... Asumo la responsabilidad personal de las decisiones»

##### LA QUINTA OLA

«No sé si retrasando el fin del estado de alarma podría haberse evitado esta nueva ola, quizá se hubiera aliviado»

##### EL ÚLTIMO DECRETO

«Los ayuntamientos deben señalar lugares y horarios, no dedicarse al control para evitar aglomeraciones»

##### LA SENTENCIA

«El fallo del Constitucional entra en un terreno de interpretación política que no corresponde a un tribunal»

empezado a levantar ciertas medidas restrictivas cuando los jóvenes no estaban vacunados y era verano...

– Entiendo y hasta puedo compartir en cierta medida el planteamiento del presidente de la Xunta. Yo solicité la prórroga del estado de alarma, y lo hice por escrito. Se derivó a lo que fueran las decisiones del Consejo Interterritorial de Sanidad. A mí me preocupaba el final de curso y el inicio de las vacaciones. Pero estamos ante una variante que tiene una inédita rapidez en cuanto a su contagiosidad. Estamos aprendiendo constantemente. Afortunadamente estamos en un escenario en el que el 60% de la población está con la pauta completa de vacunación, aunque es cierto que la variante Delta afecta sobre todo a los sectores no vacunados.

– **Ante esta situación tan imprevisible, ¿contempla como hipótesis una declaración de toques de queda en determinados municipios, como en Cataluña?**

– No, aun cuando el toque de queda se podría interpretar con el decreto que hemos publicado en



El lehendakari Urkullu, en un momento de la entrevista.  
LOBO ALTUNA

las naciones-nacionalidades está en la Constitución; y la bilateralidad está en la Disposición Adicional Primera de la Constitución, en el Estatuto y en el Concierto. Quiero que los acuerdos que se alcancen aquí sean los más amplios posibles entre diferentes tradiciones.

– **¿Un Concierto político con derecho a decidir?**

– También planteo el referéndum pactado, la consulta previa por delegación que la Constitución contempla. Una consulta previa a partir de un amplio consenso es pertinente.

– **¿No sería un referéndum de autodeterminación?**

– No, sería una consulta refrendataria.

– **¿Sería bueno que en ese consenso hubiera una formación no nacionalista?**

– Sería bueno, entre otras cosas para tener garantías de que prospere en el Congreso.

**Un Estado compuesto**

– **¿Habrá vasos comunicantes entre los diálogos vasco y catalán?**

– El presidente Sánchez, y yo lo comparto, habla de Estado compuesto. No es un Estado federal, pero sí somos un Estado plurinacional, reconocido en la Constitución, esa realidad compuesta se refleja en dos nacionalidades claras y diferenciadas, la vasca y la catalana. La realidad de los hechos refleja un riesgo de centralización extrema.

– **¿Este año ha visualizado un mayor desencuentro con EH Bildu?**

– No es un desencuentro nuevo, la izquierda abertzale en el ámbito institucional tiene un objetivo fundacional, sustituirnos, más allá de confrontación y desgaste. Con el Partido Socialista tienen una actitud distinta, históricamente han tenido ese papel, incluso con los gobiernos del PP.

– **Una izquierda abertzale que hace política pero que se resiste a condenar la violencia.**

– Los días que recordamos a las víctimas reclamamos permanentemente que no puede haber dos varas de medir. No solo hay que decir que matar estuvo mal y fue injusto sino criticar la estrategia de chantaje y la coacción. Ya me gustaría que dijeran lo que dicen los dirigentes de las antiguas FARC sobre lo que fue la violencia, que son capaces de hacer un ejercicio autocrítico de la violencia y los secuestros del pasado.

– **Pero las heridas se van cerrando...**

– Se van aliviando... pero quedan cosas por hacer. Vamos avanzando hacia el fin del alejamiento, se ha avanzado en el acercamiento de presos, esto ayuda sin duda.

## «El Gobierno de Sánchez no respeta la singularidad del autogobierno vasco»

Defiende que su modelo de nuevo Concierto político encaja dentro del actual marco constitucional y reclama estabilidad

A. SURIO/ J. ROLDÁN

VITORIA. – **¿Cómo puede incidir la remodelación del Gobierno en la relación con Sánchez?**

– Toda renovación supone un riesgo de pérdida de tiempo al conformar nuevos equipos. Me preocupa un incumplimiento del calendario del cronograma aprobado en enero de 2019 por el Gobierno español para completar las transferencias. Me preocupa que se incumpla el calendario para completar el Estatuto y que se dilaten decisiones en torno al Concierto Económico. Hay tributos

que han sido aprobados y necesitan una concertación con la Comisión Mixta del Concierto.

– **La bandera es ahora el traspaño del Ingreso Mínimo Vital.**

– Sí, y de otras transferencias. El Ingreso Mínimo Vital debería haberse transferido en octubre del año pasado. Lo seguimos reivindicando todo el Gobierno Vasco,

– **¿Su socio, el PSE, está de acuerdo con su posición?**

– Sí, sin ninguna duda.

– **¿Acudirá a la conferencia de presidentes autonómicos?**

– Desconozco que vaya a celebrarse esa conferencia, más allá de haber leído algo en la prensa.

– **¿Pero en caso de celebrarse?**

– Cuando la conozca me posicionaré. El resto también tenemos nuestra agenda. Exijo respeto, es algo básico. Y en mi caso además reivindico bilateralidad, hay un autogobierno reconocido.

– **¿No se reconoce la singularidad del autogobierno vasco?**

– No, el Gobierno español no la reconoce en dos piedras angulares como es la culminación del Estatuto y la Ley del Concierto.

– **¿Como está gestionando Sánchez el asunto del reparto de los fondos europeos?**

– Estamos todavía en una fase incipiente en su gestión. Lo lógico sería que Euskadi, en orden a los criterios de la Comisión Europea, tenga capacidad para gestionar los fondos que le correspondan. Trabajaremos para ello. Seguiremos ofreciendo la fórmula utilizada en otros fondos habituales europeos.

– **Usted defiende un nuevo consenso sobre la idea de un Concierto político. ¿Hay masa crítica como para fabricar ese consenso?**

– Lo que planteo entra en el ordenamiento jurídico. La mención a

### LAS FRASES

LA CONFERENCIA

«Desconozco la convocatoria, todos tenemos nuestra agenda... Exijo respeto y una relación bilateral»

EL RELATO

«Me gustaría que los dirigentes de EH Bildu dijeran lo que dicen los líderes de las FARC sobre lo que fue la violencia»